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濟南四里山的黃葉，自古聞名。山上的
黃櫨，山下的銀杏，一到秋末冬初，便及
時地改換容顏，由綠變黃，展現出本真的
大美；繼而應着朔風的呼喚，紛紛飄落，
奔向靈魂的故鄉……
有幸住在四里山附近，有機會常去登

山。每到黃葉爛漫時，我便邀友或獨行，
上山觀賞黃葉。個中美感佳趣，令我欣悅
異常，心靈也為之震撼。

觀賞黃葉適宜在明麗的晴日。此時來到
山前，但見晴空高陽之下，寬闊的銀杏林
帶沿山伸展，樹樹黃葉連綿成片，飛彩耀
金，如同霞雲輕浮，黃龍蜿蜒。近看，每
棵銀杏樹上金葉紛披，輝煌燦爛。那一張
張圓圓的葉片，彷彿是無聲的小精靈，太
陽的剪影，天使的笑臉。那濃烈的黃色，
不止是陽光所聚，重霜所染，更凝結了時
光輪迴中一個完整片段：清風明月，陰晴
冷暖，迷霧細雨，冰雹雷電……每個觀賞
的人，都可以從中領略到美的深邃和厚
重，也會情不自禁地想起古人那些詠讚黃
葉的佳句：「四面寒雲煙樹晚，一林黃葉
寺門開。」「晚趁寒潮渡江去，滿林黃葉
雁聲多。」「數聽清罄不知處，山鳥晚啼
黃葉中。」「丹楓江冷人初去，黃葉聲多
酒不辭」……諸如此類，林林總總，都多
角度地寫出了黃葉的風姿綽約和美麗可
愛。而最值得稱道的，是清初著名詩人王
蘋的詠黃詩句。

這位濟南老鄉，特別熱愛家鄉，尤其熱
愛四里山的黃葉。為了能跟黃葉「親密接
觸」，他曾結廬四里山的黃葉林中，跟黃
葉朝夕相處，寫出《秋後赤霞山莊感
懷》、《南園》等詠黃葉的詩文。在他死
後，後人也按照他的遺願，埋骨四里山
下，伴着黃葉長眠。他的「黃葉下時牛背
晚，青山缺處酒人行」；「亂泉聲裡誰通
屐，黃葉林間自著書」等名句，既寫出了
四里山的黃葉之美，也寫出了他對黃葉的
摯愛之情，其意境之優美，詞句之新穎，

情愫之高潔，都十分少見，讓另一位濟南
籍大詩人、一代詩宗王漁洋見了，為之傾
倒，對他的黃葉詩大加讚賞，並贈給他
「王黃葉」的美名。王蘋的黃葉詩經王漁
洋品題，便風行一時。而兩位大詩人因黃
葉結成的深厚友誼，從此也傳為佳話。
晴日裡的黃葉固然美麗，而風中的黃葉

也別具風采。此時觀賞黃葉，會進一步加
深對它的了解。看吧，颯颯西風裡，無數
黃葉坦然辭別母體，如同一隻隻黃色的蝴
蝶，隨風飄舞。它們飄向空中，飄向原
野；飄向遠方，飄向往昔，也飄向人們的
記憶深處，使人不由地想起，那些與黃葉
有關的故事……就說唐代大詩人李白吧，
他仗劍天下，遊歷四方，身在異鄉，孤獨
寂寞。當他見到在秋風中飄零的黃葉時，
頗為感傷，便把自己的命運跟黃葉緊密聯
繫在一起，長嘆道：「落葉別樹，飄零隨
風。客無所依，悲與此同。」風中的落葉
飄零無依，而自己的命運也像這落葉一般
飄泊不定，命途多舛。飄落的黃葉，更增
添了他的悲愁。

當然，黃葉帶給人的並不只是消極悲
觀，它也能給人積極向上的力量。在法國
就流傳着這樣一則動人的黃葉故事：在一
群窮困落魄的藝術家居住的大樓裡，住着
一位飽受貧窮、失戀和病痛折磨的年輕女
畫家。這年深秋，她病倒了。在百無聊賴
中，她每天看着窗外對面牆上一棵常青藤
上的葉子，在不斷地由綠變黃和隨風飄
落，於是聯想到自己命運也跟這枯黃飄落
的葉子一樣，朝不保夕……最後樹上只剩
下了搖搖欲墜的一片黃葉。她便想，也許
用不了一兩天，這一片葉子就會被風吹
掉，而自己恐怕也難以度過這個秋天……
這天晚上，風雨大作。
第二天，女畫家再看對面牆上時，發現

那片黃葉依然傲風凌寒，堅守在藤上。它
的頑強的生命力給了女畫家以很大鼓舞，
激勵她勇敢地活下去！果然，奇跡出現

了！她不僅度過了蕭瑟的秋天，還度過了
寒冬，直到春天來臨，她的病竟然好了！
再後來，她才知道那片不落的黃葉是一位
好心的老畫家為鼓勵她與命運抗爭，偷偷
畫上去的……在這個故事中，女畫家對黃
葉寄予了厚望。黃葉的勇敢給了她勇氣，
黃葉的堅強給了她堅強。黃葉，成了她的
精神支柱，給了她戰勝困難的強大力量！
小小的黃葉是堅強的，也是智慧的。這

不僅表現在風中，也表現在雨裡。雨中賞
黃葉，能讓人進入更高的精神境界。當寒
涼的雨絲輕輕飄下時，帶雨的黃葉顯得更
加清新，也更加深沉，彷彿是一位微型哲
學家，正在低頭沉思……它想到它的過
去——從春到秋，從嫩到老，由綠變黃，
在生命的每個階段，它都忠實地履行自己
的職責，每天辛勤勞動，把充足的陽光變
成豐富的營養。它也在思索自己的歸宿——
當大限將至應該離開的時候，它將無怨無
悔地辭別枝頭，離開母體，把如煙如夢的
祝福留給來年的綠葉，心甘情願的化為泥
土……這就是渺小而又平凡的黃葉啊！它
不戀綠枝，不貪安逸。它的辛勤勞作是為
了給大樹輸送養料，它的退讓是為了新綠
的吐芽。它融入泥土，化作春泥，是為了
孕育新的生機，供養新的生命。它一生雖
然平平淡淡，始終充當陪襯的腳色。然而
它終生都在無私地付出，默默地奉獻。這
是一種多麼崇高、偉大的獻身精神啊！
雨中的黃葉，引人感悟，發人深思，也

讓人浮想聯翩。不是嗎？在漫漫的歷史長
河中，個人存在亦如一片黃葉。你可以渺
小，可以平凡，但不能自暴自棄，碌碌無
為。當你的生命之花開放的時候，就認認
真真地開；該落的時候，就坦坦蕩蕩地
落。在任何時候，任何環境中，都不忘初
心，甘於奉獻，為人類的大美添磚加瓦。
這樣，你的一生即使短暫，也就達到了永
恒。這，就是生命美的真諦，也是人生的
最高境界！

你「名」得過金庸嗎？

陶然

昨日昨日
紀紀

潘國森

琴台琴台
客聚客聚

狸美美

網人網人
網事網事

再見，HMV
香港的HMV再一次
宣告全面清盤了，距離

上次宣告破產，堅持了五年。這一次，
不知是不是還能有白武士再次挺身而
出，但即便有了，又能再堅持幾年呢？
望望外面的世界，這是個沒有HMV活
路的年代。
小狸不是個樂迷，但HMV每次宣告
清盤都會讓小狸特別哀傷，這一次比上
一次更甚，因為知道在所謂的滾滾歷史
車輪之下，那些落伍但卻美好的事物是
怎麼也留不住了，就如同車輪碾過的一
朵路邊脆弱的花。
HMV，唱片時代的Icon，1921年於

倫敦開業，原本生產留聲機，後來改為
唱片零售。在將近一個世紀的時間裡，
HMV的分店開到了全世界，鼎盛時期
全球分店多達320家，形成了盛極一時
的HMV帝國。2013年，受到互聯網影
音重創，HMV申請破產，所幸多位白
武士介入，分別接管了包括香港在內的
各地業務，才讓門店不至於全軍覆沒。
說到香港的HMV，那是港人的集體

回憶。上世紀八十年代，香港的唱片業
領先國際十年進入鼎盛期，僅1989年就
獲得25億收入。1994年，HMV登錄香
港，首間分店落戶銅鑼灣。之後，HMV
進入黃金時代，在寸土寸金的香港、在
尖沙咀最核心地帶開了一間坐擁五層樓
的分店，一度成為全港最大門店。鼎盛
時的HMV，不僅唱片賣得火，還發佈排
行榜，更是貴客雲集，從國際大牌到本
地明星，都在HMV辦過簽售會。
小狸2004年到港，有幸沉溺過各間

HMV分店，其中銅鑼灣和尖沙咀兩家
流連最多。不是樂迷，但是也實在懷念

一個耳機一個耳機聽過去的愜意下午。
小小影迷，更是忘不了一遍遍刷店收集
導演剪輯版碟片的年輕日子。其實，大
多香港人都有過和HMV的故事，充滿
溫馨。但溫馨最終只能留在回憶裡，現
實中的HMV最近這些年愈來愈窘迫。
店面愈縮愈小，儘管仍在努力保持高級
的品味，但被迫為迎合潮流而做的改變
着實讓人心酸－比如愈來愈少的碟片
和愈來愈多的周邊。但即便如此，仍然
沒能逃脫被擠壓的命運，兩年間HMV虧
損4,700萬，收入同比跌幅高達41%。
HMV對外的嘆息中，提到airpod，說
因為airpod而使他們耳機賣得不好。但
真的僅僅是airpod嗎？
看到一位年輕小朋友的帖子，在憂
慮「快消時代」的音樂。才驚覺現在年
輕人聽音樂的潮流方式已經不僅僅是帶
着airpod聽着包月的串流歌單那麼簡單
了。他們現在習慣刷抖音聽歌，而刷抖
音聽歌的特點是——只聽高潮的副歌
段。小朋友在帖子裡說：「自己去音樂
軟件搜了這些歌，沒有了聽副歌的那種
樂趣。長達3-4分鐘的歌曲聽完，所得
到的快感並沒幾十秒的副歌來得刺激。
可能是快消文件帶來的快消樂趣吧，沒
有耐心去堅持這麼久地聽歌了。」
從戲曲到流行歌曲，從抒情慢歌到

Rap，雖然知道人們愈來愈追求快感，
但當領悟到現代年輕人追求快感已經到
只聽副歌的方式時，小狸還是深深地被
震驚了。回頭看一看HMV，莫怪airpod
了，真的和它無關。這個時代的關鍵詞
是快速、便宜、爽，品質無所謂，而
HMV的屬性恰恰都是相反。嘆一口
氣，為HMV，更為這個時代。

我上文一步一步簡
介與小查詩人的交

往，紀念人生中一位很重要的忘年交、
君子交，既為往自己的臉上貼金，亦要
預防有人假冒很是讀得懂金庸小說而在
江湖上招搖撞騙。
過去有些人給我批評得透不過氣、
無可辯解，卻又要安撫自家的狐朋狗
黨、蝦兵蟹將，便散播謠言，說這個潘
國森只不過為了「上位」而批評「名
人」。有讀者來信問一個被我批評得「體
無完膚」的輕薄兒是不是我的朋友。我
稍為解釋事件的來龍去脈，那位讀者自
告奮勇要為我在江湖上澄清，我又怎能
與傖徒一般見識？自然要拒絕了。
試問地球上所有中國人的社會之

中，還有哪位作家文士「名」得過小查
詩人？假使我要像城狐社鼠輩那樣幹所
謂「上什麼位」的無聊事，三十年前公
開刊行《金庸作品集勘誤》豈不省事？
只要附加詳解而又盡用教訓和嘲諷的筆
法數落小查詩人，就可以贏得他所有隱
性仇家一致擁護了！潘國森還有必要批
評你們這種「名人」嗎？笑話！
當年我查找金庸小說的各種錯誤，
無非是小讀者不願見到心愛的小說有任
何不必要的錯漏而已。今天互聯網讓資
訊廣泛流通，大家都知道《哈利波特》
讀者群將小說中的犯駁情節臚列共享，
甚至架設網站保留記錄，舉世「哈迷」
與區區在下「金迷」潘國森如此作為，
性質相同。
我當然不會因為找到金庸小說入面
有錯誤便如獲至寶、沾沾自喜，更沒有
必要在江湖上宣揚。畢竟說到底，我精
讀金庸小說四十多年以來，真的有許多
得益，豈能忘恩負義？我做了勘誤，直
接交給作者，並無所求，只希望金庸作

品集將來更美好。一九九六年一會，小
查詩人問我再要《金庸作品集勘誤》。
十年過去，學問見識稍有長進，發現上
世紀八十年代版《金庸作品集勘誤》有
個別條目其實小查詩人沒有錯，只是我
讀書不多而誤以為出錯，此時都一一剔
除。這最後版再送一次，後來原件的手
稿和電腦存檔都丟失了。
到得二十一世紀的「新三版」刊完
了，有老讀者不滿某些句子改了，我一
看便認得是小查聽我的意見所改。後來
估計不會再有第四版，才將第三版仍未
處理的罅漏檢出來，結集為《修理金
庸》。這書下筆雖然間亦有開玩笑，但
是整體措詞仍是客客氣氣的。我歷來指
出小查詩人任何不是，全都是「喜笑之
批評」，也只有潘國森這樣級數的讀
者，才有本事找得出這麼多瑕疵出來。
過去我批評許多其他人則完全不是

那一回事。通常是作者學力未逮而言論
在社會上已造成不良影響，甚至是存心
行騙的，都一律點名開罵。
近日有輕薄兒偽裝很懂金庸小說，

胡言亂語、蠱惑觀者，互聯網上許多金
庸迷都很不滿兼不齒，因懷念故友而解
說一下我「修理」金庸跟「修理」別人
的天淵之別，也算是多謝當年那位自動
請纓要幫我闢謠的讀者。從今以後，各
位朋友在江湖上
見到誰在譏刺潘
國森「批評名人
博上位」，只需
要代為回敬一
句：「你算是什
麼名人？你名得
過金庸嗎？」
（寫小說的金

庸與我．之七）

到了2018年年底，今年發生的大事很多，令人記憶深刻
的活動是慶祝中國改革開放40周年的特別多，無論政商界

文化藝術界，各行各業的相關圖片展覽，創意展覽都令人目不暇給，這是中
國偉大的變革，中國歷史性節點，隆重紀念慶祝很正常。
以前總抗拒一些什麼紀念活動，可能年紀漸長開始明白一些深層的意義，
發現只要不是形式主義去做，搞有內涵的紀念展其實是有很意義的，最明顯
是教育年輕一代，告訴他們今天成果得來不易，知道多少前人付出多少血
汗，要懂得感恩和珍惜目前的幸福！同時喚起老一輩的集體回憶，因有些人
和事隨着歲月的流逝而被遺忘。大家都需要精神食量的，慶典展覽活動令社
會氣氛也好些，和諧些！
香港也有不少相關展覽，不過香港的學生往往因功課太忙沒時間去看，只

有小部分人有去看。可惜是許多學校又沒有把握機會，組織同學參觀，當課
外活動。這是很好的生動的公民教育，歷史常識教育，文化藝術教育，別人
已幫你製造了好的素材，你不用就太傻太浪費。
就算青年及中年一輩，因為生活逼人忙着工作也忽略了許多應該知的常

識，可以靠這些活動補課，例如香港非物質文化遺產的項目你數得出嗎？曾
看過一篇報道：在北京文化和旅遊部於恭王府博物館舉行的2018國家非物
質文化遺產展示保護基地系列活動「口傳心授——香港非物質文化遺產展示
月」，從中清晰知道《香港非物質文化遺產代表作名錄》的項目包括，粵
劇、涼茶、長洲太平清醮、大澳端午龍舟遊涌、香港潮人盂蘭勝會、中秋
節－大坑舞火龍、古琴藝術（斲琴技藝）、全真道堂科儀音樂、西貢坑口
客家舞麒麟、黃大仙信俗、南音、宗族春秋二祭、香港天后誕、中秋節－
薄扶林舞火龍、正一道教儀式傳統、食盆、港式奶茶製作技藝、紮作技藝、
香港中式長衫和裙褂製作技藝、戲棚搭建技藝等20個獲納入。你會不會自
言自語說：「吓，呢樣都係咩？」我就會。哈哈！
還有今年原來是第一次世界大戰結束100周年、抗戰勝利73周年，忽然感
觸那麼慘痛的戰爭其實發生在100年前而已，其實距離今天不是太遠呀，如
果是長壽之人，有生之年是經歷二大戰火洗禮，苦難，最終享受到的幸福生
活只是短暫數年，所以生在太平盛世的人敬老尊賢是必須要做的事，因你是
享受緊前人的付出，和要明白凡事都要先付出才有收穫，年紀輕輕不要以追
求享受為目標。前人種樹後人乘涼是人生定律，問題是你今生種樹沒有？種
了什麼樹？

有質素的紀念展具意義
小臻

七嘴七嘴
八舌八舌

團聚

我九十三歲的家姑最
近經常探首窗外望兒

歸，嘴裡總是喃喃自語道：「怎麼幺兒
還未回家？天晚了是時候歸家喲！」和
她同住的次子憂心不已，因為她的幺兒
已逝世近十年。看來她的失智症愈來愈
嚴重，已開始淡忘目前情況，記憶退至
幺兒仍在生的年代。我們可以做的是珍
惜和她相處的時間。
讀過一位傳媒管理人的專欄文章，
講述自己母親在離世前多年患上失智
症，把近的事情逐漸遺忘，記憶一直往
後退，縱使他已是個中年人，母親只記
得他年幼時的事跡，記憶中的他是個頑
皮的小學生。看到母親，他悲傷原來他
真的會有一天成為母親眼中的陌生人，
母子情將在她腦袋內消失殆盡。
就如龍應台寫的《地久天長：給美
君的信》，是她警覺母親患上失智症，
已經認不出她來的時候，返老家陪伴母
親走人生最後一程那段日子寫了十九封
信給母親，講述母女情。
最令人惋惜的當然是高錕博士，連
自己的偉大發明也忘記得一乾二淨。

傳媒管理人和龍應台的結論都是，
在父母仍健康之時，好好珍惜和他們相
處，尤其是在他們仍知道你是誰的日
子。據二零一七年國際失智症協會數
據，該年新增一千萬名案例，平均每三
秒就有一人罹患失智症。預計至二零五
零年全球失智症人數將高達一億三千多
萬。
人的腦袋原來都會如電腦當機那

樣，資料一下子沒有了，再找不回，未
喝黃婆水，經已沒了今世的記憶！這時
候人的心態會是怎樣？在珍惜和父母相
親相愛的時光，我也害怕有天也會忘了
自己是誰，眼前的任何人是誰，到時會
是如何的迷惘失落和害怕？
我想：應該開始要為自己的平生整

理一份資料，圖文並茂，幫助自己知道
個人的身世。還要重新開始寫日記，待
老來失智時，看着厚厚的日記，不會像
看小說般，而是知道主角是自己，和誰
走過不平凡的路。
（更正︰編輯按︰上周一此文附圖

應是大芬美術館，錯將機管局圖片配
上，特此致歉。）

忘了你是誰
余似心

翠袖翠袖
乾坤乾坤

漠河？早就聽說過，中國
最北的地方呀！那裡有座

「中國最北郵局」，我去過。但是最讓我感
興趣的，還是這裡是著名小說家遲子建的出
生地。那次，我到漠河，即使是7月尾了，可
是天氣較涼，尤其夜晚，我們出去看夜空，
藍天一片，清澈，星星佈滿天際，月亮明晃
晃掛上高空，抬望眼，讓人心境寧謐安詳。
但更吸引我的，這裡是名家遲子建的舊

居，當我在她家門前走過的時候，有一種親
切感油然而生。不由得聯想起她的許多小說
散文，只是子建應該不在，沒人引見，貿然
闖進去，實有不速之客之嫌，只好過其門而
不入了。那是2010年 8月吧，回程經哈爾
濱，歡迎晚宴後，遲子建接到我的電話，還
特地趕到酒店看我們，在咖啡座請喝冷飲聊
天，音樂輕輕，哈爾濱晚上靜謐美好，不知
夜之既深。
當初，還沒見到遲子建，但讀過她許多小

說，對漠河充滿好奇，認為終年是一塊冰天
雪地的地方，為什麼會有這種印象？我也不
甚了然。直到那年夏天腳踏漠河的土地，才
真正感覺到，漠河也有夏天，也有春夏秋

冬，也有風和日麗的日子。她的作品有長篇
如《額爾古納河右岸》，也有中篇如《世界
上所有的夜晚》，無論雄渾或者清新，都叫
我心折。
隱約記得第一次見到遲子建，是她隨中國

作協代表團訪港之時。似乎是在晚宴中客套
了兩句，印象中她客氣。後來，她數次訪
港，有一年，她成為香港浸會大學駐校作
家，但我只在歡迎宴會上匆匆一見。接着她
應邀成為香港大學駐校作家，接近到期回內
地前，她步下台階到中環，請我吃意大利
菜，算是餞別吧，度過一個美好的夜晚。她
在香港期間，還寫過與蕭紅有關的散文，大
概她也實地考察過傳說聖士提反書院校園曾
埋葬蕭紅部分骨灰的吧？眾所周知，她跟蕭
紅一樣，來自黑龍江。
其實早在2004年4月，參加巴黎書展時，
我們就在巴黎見過，不過當時所住的酒店不
同，雖然近在咫尺。可是活動時也常碰頭，
當中國駐法國大使館宴請中國作家代表團
時，我和她還在大使館院落裡的梧桐樹下合
影了一張相。記得開幕第一天，碰到遲子建
和蘇童，靠在書展中國館擺着他們的書的書

攤上，蘇童對子建說，我們都在《香港文
學》寫稿，不如我們寫「二重唱」啦！果然
坐言起行，可惜，只合唱了一次，便沒有後
續了。大概他倆都太忙的緣故吧。當時，我
還約子建去巴黎咖啡座，巴黎咖啡座世界有
名，豈能不喝？已經約定了，豈知當時手機
不通，沒辦法聯繫，咖啡座之約泡湯，雖然
遺憾，也是時也命也，惟有慚愧抱歉而已。
是在第八次全國作家代表大會期間吧，我

曾約她見面，但那時她正在外逛街。之後我
上她所住的酒店探望她，正好碰到張煒，三
人便一起聊天，子建還是依舊的活潑開朗，
張煒讚了一聲：陽光女孩！
後來聯繫少了，有時打電話也沒通。覺得

她愈來愈忙，也終於沒有給《香港文學》稿
件了，她太熱了，我也沒敢再去催稿。雖然
如此，在我的認知中，覺得我們的友情恒常
繼續。最近一次見到，是在第九次全國作家
大會在人民大會堂舉行的閉幕聯歡晚會上，
赫然見到遲子建就坐在鄰座上。我們幾個趨
前，和她寒暄幾句。並麻煩帶手機的朋友，
給我們合影。畢竟相逢在這個晚會上，紀念
的鏡頭值得留下。

漠河出了個遲子建

黃葉的思悟
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思旋

思旋思旋
天地天地

聖誕前三日便是農曆節氣「冬至」日，所
謂冬至日正是北半球各地正午太陽高度最低

的一天，冬至後白天慢慢變得長了。
俗語有云「冬至大過年」，家家戶戶在冬至這一晚與家人
團聚晚飯親子樂，樂也融融。在內地，有些地方還有在冬至
拜祭活動，懷念表孝思。
每年歲晚，又到香港廠商會舉辦之工展會開幕。維多利亞
公園工展會場地人山人海，旺丁又旺財。今年加上港珠澳大
橋及高鐵香港段通車，多了來自遠方的內地同胞來港遊玩及
參觀工展會購物，真是熱鬧。其實，工展會辦得如此成功，
大受歡迎，皆因貨真價實的香港出品，又平又靚又正斗，又
遇上歲晚購物旺季，正是主婦辦年貨之時，旺上加旺。日
前，遇上南北行之歡伯，思旋好生奇怪問歡伯，最近海味貨
銷路怎麼樣？謙謙君子的歡伯和顏悅色地細說：「老實說，
近來股市樓市都遇上低潮，財富效應影響下，市民的消費意
慾及能力都減低了。業界也靈活因應市道而作出銷售策略變
更，把售價貼地，適應市民的購買能力。特別是海味等高級
貨品，更是講求貨真價實，以招徠貴客。」
其實，各行各業的掌舵人，也會因市就價，調整銷售策

略，以套現金，尤其是年晚錢緊的時候。一連多月本港樓市
指數下調，意味着樓市可能出現風險的時刻，買家們都在思
量入市不在此時，而賣家則在考慮如何扭盡六壬吸引買家以
達銷售目的。最慘的是二手賣主，不知將樓房賣呢？還是租
出去？正是十五個水桶，七上八落，不知如何是好。
事實上，有一資深的發展商在觀塘有一大新盤，周前減價

促銷，所定底價的而且確比昔日平多了。果然，首日出售時
出現久未見過的大長龍。放眼看來，青春買家佔多數，所謂
剛性需求還是潛在的，彰顯了香港父母對子女的愛護之心，
很有本港社會特色。部分接受訪問之買家坦言，不是為自己
所買的，而是趁低購買給兒女住的。這個樓盤首批迅速售
去，套回巨額資金後，發展商再勢推出時已適量增價，以獲
取更大的回本。


